



**PATRIARCAT DE MOSCOU**

Département des relations ecclésiastiques extérieures

## Commentaires du métropolite Antoine de Volokolamsk sur l'adoption par CŒE du document « La guerre en Ukraine, paix et justice dans la région européenne »



**Service de communication du DREE, 08.09.2022.** Le métropolite Antoine de Volokolamsk, président du Département des relations ecclésiastiques extérieures du Patriarcat de Moscou, chef de la délégation de l'Église orthodoxe russe à la XI<sup>e</sup> Assemblée générale du Conseil œcuménique des églises, à Karlsruhe (Allemagne), a commenté l'adoption du document « La guerre en Ukraine, paix et justice dans la région européenne » par le CŒE.

La délégation de l'Église orthodoxe russe n'a pu soutenir de son vote le document adopté par l'Assemblée du Conseil œcuménique des églises « Guerre en Ukraine, paix et justice dans la région européenne ».

Dans le même temps, nous considérons avec un optimisme prudent la position du Conseil œcuménique des églises, qui, pendant sa réflexion sur le document consacré au conflit ukrainien, et malgré des pressions politiques sans précédent (notamment les appels à exclure l'Église russe du CŒE contenus dans le discours du président de la RFA, F.-W. Steinmeier, et dans les déclarations d'autres

personnalités), s'est abstenu de toute accusation contre l'Église orthodoxe russe et a reconnu l'importance de la vaste mission humanitaire qu'elle organise en faveur des réfugiés et des victimes du conflit avec la bénédiction de Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toutes les Russies.

Malheureusement, le document final reste largement politisé. Toutes les propositions de l'Église russe n'y ont pas été incluses, ce qui nous empêche de déclarer qu'il nous soutient. Dans le même temps, nous supposons que la discussion qui a eu lieu dans le cadre de l'Assemblée pourra servir au Conseil œcuménique des églises de point de départ à une étude objective et impartiale des causes du conflit qui dure depuis des années en Ukraine, de même qu'à d'autres efforts en vue de la paix.

Nous regrettons également que n'ait pas été prise en compte la proposition faite par les représentants de l'Église orthodoxe russe : dénoncer les multiples raids contre les temples de l'Église canonique, effectués par la prétendue « église orthodoxe d'Ukraine ». Nous espérons que le Conseil œcuménique des églises entreprendra de continuer à étudier la question.

---

Source: <https://mospat.ru/fr/news/89613/>